
Regione Piemonte
Ente di gestione delle Aree protette dell’Appennino piemontese

Bosio, Alessandria

Verbale sommario n. 2
Riunione della Comunità delle Aree protette 

dell’Ente di gestione delle Aree protette dell’Appennino piemontese
del 21 dicembre 2023

Il  giorno 21 dicembre 2023,  alle ore 17.10,  presso il  Salone della sede direzionale-tecnico-
amministrativa dell’Ente, in via Umberto I n. 51 – Salita Poggio, Bosio (AL) e con modalità
telematica su piattaforma ZOOM, con il seguente ordine del giorno:

 lettura e approvazione del verbale della seduta del 20/4/2023;
 espressione  parere  obbligatorio  sul  Bilancio  di  Previsione  per  l’Esercizio

Finanziario 2024 e Pluriennale 2024-2026;
 Piano  pluriennale  economico-sociale  su  impulso  della  Regione  Piemonte.

Aggiornamenti.

Sono presenti all’incontro:
1.   Enrico Bussalino**, Presidente della Provincia di Alessandria; 
2.   Franco Ravera, delegato Presidente Unione Montana Dal Tobbio alla Colma;
3.   Silvio Barberi, Presidente Unione Montana Valli Borbera e Spinti;
4.   Carlo Buscaglia, Presidente dell’Unione Montana Terre Alte;
5.   Mario Compareti**, delegato Sindaco Città di Gavi;
6.   Stefano Persano, Sindaco Comune di Bosio;
7.   Enrico Duglio, delegato Sindaco Comune di Casaleggio Boiro;
8.   Bruno Aloisio, Sindaco del Comune di Lerma (Presidente della Comunità);
9.   Simone Pestarino, Sindaco del Comune di Mornese;
10. Giorgio Marenco**,  Sindaco del  Comune di  Tagliolo Monferrato (Vice Presidente

della Comunità);
11. Giuseppe Benasso, Sindaco del Comune di Voltaggio;
12. Luca Silvestri, Sindaco Carrega Ligure;
13. Alessia Morando, Sindaco Mongiardino Ligure.

** da remoto

E’  inoltre  presente  il  dott.  Andrea  De  Giovanni,  Direttore  dell’Ente,  quale  segretario  della
seduta.

E’ inoltre presente, invitato dal Presidente della Comunità Bruno Aloisio, il Presidente dell’Ente
Danilo Repetto.

Il Presidente Bruno Aloisio, dichiara aperta la seduta e passa all’esame dell’ordine del giorno.

 Punto 1: “lettura e approvazione del verbale della seduta del 20/4/2023”.
Il Direttore dà lettura del verbale della seduta del 20 aprile 2023.



La votazione, avvenuta a norma di legge, per alzata di mano, dà il seguente risultato:
Votanti: 7;
Astenuti: 0;
Favorevoli: 7;
Contrari: 0.

 Punto 2: “espressione parere obbligatorio sul Bilancio di Previsione per l’Esercizio
Finanziario 2024 e Pluriennale 2024-2026”.

Il Direttore ricorda ai presenti come, ai sensi dell’art. 18, comma 4, lettera g), della L.R. n.
19/2009 e s.m.i.,  la Comunità delle Aree protette è tenuta a esprime parere obbligatorio sul
Bilancio dell’Ente.
Il Direttore comunica inoltre come il Consiglio dell’Ente con deliberazione n. 50/2023 abbia
adottato la proposta di Bilancio di Previsione per l’Esercizio Finanziario 2024 e Pluriennale
2024-2026, ai sensi dell’art. 15 della L.R. n. 19/2009 e s.m.i.
Il  Direttore  comunica  inoltre  l’ottenimento  del  parere  favorevole  dell’Organo  di  revisione
(Revisore unico) sulla proposta di  Bilancio di Previsione per l’Esercizio Finanziario 2024 e
Pluriennale 2024-2026 e documenti allegati (nota prot. APAP n. 2966 del 23/11/2023).
I presenti prendono inoltre atto della necessità di aumentare di € 2.000,00 la disponibilità del
Cap. 19010 provvedendo a diminuire dello stesso importo la disponibilità del Cap. 16010, così
come proposto dagli Uffici dell’Ente.
Il Direttore passa pertanto all’illustrazione dei documenti facenti parte del Bilancio 2024-26.
Enrico  Duglio,  in  merito  alle  voci  di  Avanzo presenti  a  Bilancio,  chiede  aggiornamenti  in
merito alle azioni di contenimento PSA e in particolare riguardo l’organizzazione di girate.
Il Direttore, ricordando come questa attività sia in capo al Responsabile individuato dall’Ente,
comunica di essere stato informato della prossima organizzazione di girate su alcuni dei territori
di  competenza,  in  merito  al  contenimento  della  specie  cinghiale  /  PSA  le  attività  stanno
proseguendo in via ordinaria.
Enrico Bussalino comunica il proprio voto favorevole all’espressione del parere sul Bilancio
2024-26 dell’Ente, inoltre chiede che venga messo a verbale il proprio personale ringraziamento
al Presidente e al Direttore dell’Ente per la celerità e la professionalità che l’Ente ha dimostrato
nelle occasioni in cui la Provincia ha richiesto pareri o autorizzazioni.
Enrico Bussalino evidenzia come l’Ente abbia dato sempre piena disponibilità e riscontro entro
una settimana dalle istanze presentate.
Stefano Persano si sente di unirsi, con i presenti, ai ringraziamenti del Presidente della Provincia
di Alessandria.

Il  Presidente  della  seduta  pone  in  votazione,  con  immediata  esecutività,  la  presente
deliberazione.
La votazione, avvenuta a norma di legge, per alzata di mano, dà il seguente risultato:
Votanti n. 7;
Astenuti n. 0;
Favorevoli n. 7;
Contrari n. 0.

 Punto 3: “Piano pluriennale economico-sociale su impulso della Regione Piemonte. 
Aggiornamenti”.

Il Direttore aggiorna i presenti sulle attività in corso, così come ricevute dai competenti uffici
regionali:
Conclusione fase 2023
• Entro la fine del mese di dicembre Ires consegnerà il Report annuale contente i risultati
dell'attività di  quest'anno Fase test  con le 4  Comunità pilota:  Appennino Piemontese,  Valle
Sesia, Po Piemontese, Paleontologico Astigiano. Il Report verrà inoltrato agli Enti per avere un
feedback. Il risultato dell'attività 2023 sarà una bozza di "strumento/linee guida" come la base
per gli approfondimenti che faremo nel 2024.



• Viene proposto un questionario di valutazione delle Comunità da parte dei Direttori che
verrà acquisito e integrerà il report 2023 fornito da Ires.

Attività 2024
• A inizio gennaio è già stato deciso con Ires un incontro per concordare nel dettaglio i
prossimi step e le relative tempistiche.
• A fine gennaio verrà  presentata  la proposta  dettagliata  di  obiettivi/attività/tempi  per
concordare con Enti eventuali integrazioni/ modifiche.

Obiettivo generale da raggiungere a giugno 2024: 
• la costruzione dei Piani con le Comunità pilota con l'accompagnamento di Ires/Regione
calibrato a seconda della capacità di attivazione dei territori. Per il momento l'ipotesi è quella di
organizzare 1 o 2 incontri con le Comunità pilota per attivare il processo di definizione delle
azioni da inserire nel piano (poche, efficaci e che contribuiscano alla SRSvS);
• la definizione delle Linee guida abbozzate a fine 2023, definite attraverso l'esperienza
dei piani pilota.

Danilo Repetto condivide nuovamente gli  elementi salienti  emersi dall’ultimo incontro della
Comunità e in particolare sull’importanza di migliorare la rete di comunicazione e i servizi di
collegamento soprattutto in aree marginali come quelle gestite dall’Ente.
Enrico Duglio chiede quali azioni concrete si pensa di inserire nella Pianificazione.
Danilo Repetto specifica come la rete di comunicazione non deve interessare solo la viabilità
principale o provinciale, porta l’esempio dell’anello della “Cirimilla” per il Parco naturale delle
Capanne di Marcarolo.
Danilo Repetto inoltre evidenzia come il tema dello sviluppo territoriale vorrebbe essere uno dei
temi principali della prossima Fiera del Bestiame con un workshop dedicato. A tal proposito c’è
stato un primo incontro con il  dirigente regionale per cercare di  sviluppare tale tematica in
collaborazione con la Regione.

Alle ore 17,26 essendo state espletate tutte le formalità previste, il Presidente Bruno Aloisio
scioglie la seduta.

Il Presidente della Comunità Il Segretario verbalizzante
Bruno Aloisio dott. Andrea De Giovanni
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